

- English alphabet : الأبجدية الإنجليزية 
A a - B b - C c - D d - E e - F f - G g - H h - I i - J j - K k - L l - M m -

N n - O o - P p - Q q - R r - S s - T t - U u - V v - W w - X x - Y y - Z z
English alphabet consists of 26 letters divided into two types:
تتكون الأبجدية الإنجليزية من 26 حرف مقسمة إلى نوعين :

1- Vowels : الحروف المتحركة 
و عددها 5 حروف و هى ( a , e , i , o , u ) 
و تسمى ( حروف متحركة ) لأنها تساوى فى اللغة العربية الفتحة والكسرة والضمة  وتساوى المد بالـ  أ - و - ي 
2- Consonants : الحروف الساكنة 

و هى باقى الحروف و عددهم 21 حرف 
------------------------------------------------
- لاحظ الفرق فى النطق بين كل من : 
Aa – Ee    /    Bb  الخفيفة- Pp الثقيلة   /    Gg – Jj 
---------------------------------------------------------
Notes on English Letters & pronunciation 

 ملاحظات على الحروف الإنجليزية و النطـق 
يجب أن نعلم أن اللغة الإنجليزية لغة قياسية سماعية بمعنى أننا يجب أن ننطقها كما نسمع أهلها و أصحابها ينطقونها و هم ما نسميهم Native Speakers  أى أهل اللغة الأصليين .
و لذلك لا توجد قاعدة عامة موحدة يمكن أن نطبقها فى النطق على جميع الكلمات و لكن يوجد مجموعة من القواعد تساعدنا فى نطق الكلمة الإنجليزية و هى قواعد مشهورة و متفق عليها و لكن يجب أن لا ننسى أن لكل قاعدة شواذ فيمكن أن ترى كلمة لا تنطبق عليها هذه القاعدة مثلا أو تلك لأن أهلها ينطقونها بطريقة معينة إذن يجب علينا أن نتبعهم فورا فى نطقهم .        مثال  :

هل تعرف نطق هذه الكلمة  Soccer  و تعنى ( كرة القدم ) باللغة الأمريكية أى تساوى كلمة Football  .
و إليك هذه القواعد التى تساعدك على النطق :

1- حرف Aa = فى اللغة العربية حروف الـ   أ - ا - ء - ع َ مفتوحة     مثل :
أحمد   Ahmed - منال   Manal - ولاء   Walaa - على   Ali - عادل   Adel 

2- حرف Ee = فى اللغة العربية حروف إ - ي - ع  مكسورة             مثل :
إيمان  Eman - ريم  Reem - عماد  Emad - عصام  Essam 
3- حرف الـ Hh = فى اللغة العربية حروف الـ   هـ - ح                  مثل :

هدى  Huda - هدير  Hadeer - حنان  Hanan - محمد  Mohammed 
4- حرف الـ Oo = فى اللغة العربية حروف الـ   أ المضمومة - ع  المضمومة  مثل :
أسامة  Osama - عمر  Omar - علا  Ola 

5- حرف الـ Ww = فى اللغة العربية حرف الـ   و          مثل :

ولاء  Walaa - وسام  Wessam - الحرب  war 
6- حرف الـ Yy = فى اللغة العربية حرف الـ   ي           مثل :

ياسمين  Yasmine أو Yasmeen - يارا  Yara - يوسف  Youssef 
7- حرف الـ Zz = فى اللغة العربية حرف الـ    ز - ذ - ظ   مثل :

زينب  Zeinab - حديقة الحيوان  zoo 
--------------------------------------------------

المقطع  tion  ينطق ( شن )          مثل :

congratulation  تهنئة - civilization  حضارة - nation  أمة 

---------------------------------------------------

المقطع scien   ينطق ( شن )        مثل :

 conscience      الضمير  

----------------------------------------------------

المقطع cion   ينطق  ( شن )        مثل : 

suspicion الشك    

----------------------------------------------------

المقطع  ssion  ينطق  ( شن )      مثل :

Profession  مهنة / حرفة   -   mission  مهمة  

----------------------------------------------------
المقطع  sion  ينطق  ( جن )      مثل :

vision رؤية     -   supervision  إشراف / مراقبة 
----------------------------------------------------

المقطع  cial  ينطق ( شال / شيال ) مثل : 

social إجتماعى  - special  خاص 
----------------------------------------------------

المقطع  cious  ينطق  ( شص )     مثل : 

suspicious شكاك / مريب   - delicious لذيذ   

----------------------------------------------------

فى المقطع alk   لا ننطق حرف الـ L   مثل : 
walk  يمشى  -  talk يتحدث  
----------------------------------------------------

حرف الـ  S إذا وقع بين حرفين متحركين ينطق Z  مثل :

rise  يرتفع / تشرق   -  use  يستخدم    -  amuse  يمتع / يسلى    -  visit  يزور
و لتفادى هذا الأمر فى كتابة أسماء الأشخاص نضاعف حرف الـ  S  حتى ينطق س مثل :
حسن  Hassan  - وسام  Wessam  - عصام  Essam 
------------------------------------------------
حرف الـ K إذا جاء بعده حرف الـ n   لا ننطق حرف الـ K   مثل :
know  يعرف  - knight  فارس  - knee  ركبة  -  kneel  يركع  -  knowledge  المعرفة 

-----------------------------------------------
حرف الـ g إذا جاء بعده حرف الـ n   لا ننطق حرف الـ  g   مثل :

foreign , foreigner  أجنبى  -  sign علامة / لافتة   - design  يصمم  -  resign يستقيل  

-----------------------------------------------
فى المقطع  ght فى أى كلمة لا ننطق الـ   gh   و ننطق الـ  t  فقط       مثل :
bright  لامع - fight  يقاتل - flight  رحلة جوية - height  ارتفاع - knight  فارس - light  ضوء - might  من المحتمل - night  ليل - right  يمين / صح - sight  الرؤية / النظر - tight  ضيق - weight  وزن - ought to  ينبغى أن 
-----------------------------------------------
نطق حرف الـ  C 
1- ينطق ( ك ) أى مثل حرف الـ K  فى الحالات الآتية :

1- C + a / o / u     مثل 

    ex: Cairo  القاهرة  -  cat  قطة  -  cover يغطى   -  cost يتكلف  -  cupboard  دولاب 

2- C +  حرف ساكن   ( y ماعدا حرف )

    ex: clear  واضح  - clean  نظيف  - crown  تاج  - cruelty الوحشية  
إذا كان حرف الـ C هو آخر حرف فى الكلمة3- 

    ex: historic  تاريخى  - panic  الرعب -  magic  السحر 
2- ينطق ( س ) أى مثل حرف الـ S فى الحالات الآتية :

1- C + e / i / y     مثل 

    ex: ceiling  سقف  - cinema سينما - cycle  دائرة - bicycle  دراجة 

لاحظ :  فى كلمة bicycle الـ c الأولى تنطق s لأن بعدها y أما الـ c الثانية تنطق k لأن بعدها حرف ساكن L  
3- ينطق  ( ش ) أو ( تش ) إذا جاء بعده حرف الـ  h   مثل :

check  يفحص - cheese جبنة - kitchen  مطبخ - March  مارس 
لكل قاعدة شواذ مثل كلمة school وmechanic  حيث أن الـ ch هنا تنطق k لأن حرف h صامت لا ينطق
-----------------------------------------------

حرف الـ  h و تركيباته 
- ch :   C تم شرحها فى حرف الـ  

- gh :  تساوى باللغة العربية حرف الـ  غ و ينطق فى الانجليزية ج  

            ex: Ghada  غادة - Ghadeer غدير   -  Hurghada  الغردقة 
- و أحيانا تنطق ( ف ) أى مثل حرف الـ  F  مثل : laugh  يضحك  -  enough  كافى  

- و أحيانا لا تنطق أصلا كما فى كلمة neighbour ( جار)  و كلمة  plough ( محراث )  

- kh :    تساوى فى اللغة العربية حرف الـ  خ 

           ex:  Khaled  خالد - Khlood  خلود   -  Khan El Khalili  خان الخليلى 

- ph :   تنطق ف 

            ex:  elephant  فيل   - pharoes  الفراعنة - phone  يتصل تليفونيا 
- sh :   ينطق ش  

           ex:  shoes  حذاء - shall  سوف - shine  يسطع - Rasha  رشا 

- th :    تنطق ث / ز / ذ / ظ 

           ex: the  الـ - then  ثم / بعد ذلك - thin  رفيع - thick  كثيف 
- wh :   تنطق هـ / و  

           ex: who  من - whom  من ( للمفعول ) - whose لمن   /  
                 what  ما / ماذا - which  أىّ - when  متى - where  أين - why  لماذا 

PAGE  
4    Hanein English Course – Lesson 1 – Rules of Pronunciation – Mr. Gaafar Mohammed

